

ANGULOS

Editorial

Por Xavier
Castañeda
100 págs.

Este libro es el primer de la serie. Al hablar de la etnología de la zona, el autor se refiere a la zona de los

El libro es un estudio de los pueblos de la zona de los Andes. El autor se refiere a la zona de los Andes.

LIBROS, REVISTAS, BOLETINES, DISCOS

Este estudio es el primer de la serie. Al hablar de la etnología de la zona, el autor se refiere a la zona de los

ALIMENTACION IBEROAMERICANA. SIMBOLOS Y SIGNIFICADOS.

MANUEL GUTIERREZ ESTEVEZ (COMPILADOR)

Trujillo/México: Fundación Xavier de Salas/Instituto Indigenista Interamericano, 1988. 200 pp.

Bajo la Dirección de Manuel Gutiérrez Estévez, se ha editado este volumen con un tema de suyo interesante y novedoso dentro del campo de la antropología iberoamericana: Los Simbolismos de la Alimentación. Al respecto el compilador afirma: "el desarrollo de esta rama de la antropología ha servido para destacar el hecho de que la alimentación humana está cargada de significados socialmente construidos". Y esta perspectiva es la que unifica los estudios reunidos en este tomo.

El ilustre Maestro Miguel León Portilla escribe sobre **El Maíz Nuestro Sustento**, su Realidad Divina y Humana en Mesoamérica, que es un enjundioso estudio sobre las significancias del maíz dentro de los pueblos aztecas y mayas y sus descendientes, tomado desde la época prehispánica hasta nuestros días. El autor parte de la hipótesis que sin el maíz, no hubiese sido posible la vida en esta área cultural latinoamericana. Enseguida, Stanley Brenles de la Universidad de California, hace un recuento de **La Comida Ceremonial en Tzintzuntzan**, demostrando cómo toda la filiación de la misma se basa en los criterios de "frío" y "caliente", para clasificar los alimentos y determinar los efectos de los mismos sobre el organismo. Es interesante la separación que hace el autor sobre comida de tipo ceremonial y comida cotidiana. De particular interés por el método y el abordaje teórico, es el estudio que ofrece Manuel Gutiérrez Estévez sobre **La Oración en la Comida Yucateca**. El autor indica que la síntesis etnohistórica y etnológica arroja datos sobre la comida Yucateca, en el sentido que siempre debe ser bendecida y aceptada por los distintos espíritus que pueblan la vida sagrada y cotidiana de estas comunidades Mayas. Y este equilibrio entre lo sagrado y lo profano en cuanto a la alimentación, sigue vigente en la actual cultura Maya de la región. Luego, Juan M. Ossio escribe sobre **Aspectos Simbólicos de las Comidas Andinas**. En apretada síntesis, el autor trata todo lo relacionado con la permanencia de hábitos alimenticios entre los distintos grupos étnicos andinos y en las distintas zonas de la región. Ossio demuestra el simbolismo de muchas comidas pre-incásicas e incásicas persistentes aún hoy en canciones, oraciones y rituales propios de cada momento de alimentación. Edmundo Magaña escribe sobre **El Cuerpo y la Cocina en la Mitología Wayana, Tareno y Kaliña**.

Interesante estudio sobre estos pueblos de la Guayana Francesa y Suriname. Basado en los análisis de Levi-Strauss y de Edmond Leach, el autor analiza las estructuras internas de los hábitos alimenticios de estos pueblos. Enseguida, Fernando Giobellina Brumana trabaja sobre **La Comida de Santo en el Candoblé**. Es un estudio sobre las comidas rituales al interior de los cultos afrobrasileños. La comida, como lo señala el autor, está meticuósamente articulada con los rituales, por lo que hay que diferenciarla de la comida brasileña cotidiana en general. "La comida de Santo" es un

elemento exclusivo de estos rituales. El siguiente estudio **Notas sobre el Simbolismo de la Comida en el Brasil**, de Roberto da Matta, aborda las múltiples relaciones existentes entre la comida y la vida diaria contemporánea del Brasil. La comida define roles especiales y políticos de identidad y cumple más estas funciones que la nutricional propiamente dicha. Finalmente, Igor de Garine escribe **Antropología de la Alimentación y Pluridisciplinaridad**, estudio teórico sobre las propuestas metodológicas en el análisis de la alimentación humana. Además, propone acciones prácticas para un estudio multidisciplinario.

Julián López García y Rosario Vera Pró, elaboran **Reseñas sobre el Estudio de la Alimentación Iberoamericana a través de América Indígena**, dando un valioso aporte al poner en evidencia todo lo publicado al respecto en las revistas y publicaciones del Instituto Indigenista Interamericano.

El libro compilado por Gutiérrez Estévez viene a llenar un vacío muy grande en el estudio de la antropología simbólica pues, permite, pues apuntalar, con estudios concretos, que hasta los hábitos más pequeños de la vida cotidiana están cargados de símbolos sociales e históricos en las sociedades latinoamericanas. De gran utilidad para el conocimiento de lo cotidiano-sagrado en nuestros países al sur del Río Grande.

C.A.L.F.